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医师自己的报纸！听医生说话  为医生说话
说医生的话  做医生的贴心人

医师报讯 （融媒体

记者 管颜青）如今，新

质生产力已成为推动各

行各业进步的重要力量。

在医学领域，新质生产

力不仅提升了医疗服务

的质量与效率，也为产

业创新注入了新的活力。

1 月 9 日，在第十届医学

家年会“医学与产业创

新 提升新质生产力”圆

桌对话中，来自临床医

学、医药产业、行业机

构等多领域的 11 位专家

齐聚一堂，展开思想碰

撞，探讨新质生产力在

医 学 领 域

的应用与

前景。
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特别报道·圆桌对话

新质生产力为产业创新注入活力

改变传统医疗  提供优质服务 满足临床需求  提升药物可及性
期待更开放

包容的创新环境

赋予产业生命力  新成果更快入市场

在新质生产力赋能下，传

统医疗方式正悄然改变。韩晓

东表示，在减重代谢外科，内

镜下进行的袖状胃减重手术原

本是一项技术门槛高、操作复

杂的手术，国内能够熟练开展

此项手术的医疗中心并不多见。

然而，随着技术不断进步，借

助创新的操作平台，这一复杂

的手术得以化繁为简，不仅简

化了手术过程，缩短了手术时

间，还避免了术后胃食管反流

等问题发生，提高了手术的安

全性和患者的生活质量。

在工作之余，韩晓东发现，

人工智能（AI）可以与患者进行

互动，为减重代谢手术、术后护

理、饮食调整等方面的疑问提供

更加详细的解答，并提升科普工

作的效率。相信在未来，新质生

产力将为患者带来更加优质、高

效的医疗服务。 

谈及科普，徐力表示，科

普工作与医学创新相辅相成。只

有做好科普工作，才能让更多人

走近医学、理解医学。未来，长

春市健康教育中心将借助长春市

“护蕾计划”，与当地教育部门

合作，变医院为校外健康教育实

践基地，用好健康科普专家库，

助力健康知识普及行动，不断提

升公众的健康素养水平。

创新药研发是新质生产力应

用的重要方向。蓝勇表示，尽管

我国在创新药研发上取得了显著

进展，但在药物可及性方面仍有

提升空间。中国创新药已经具备

全球化实力。数据表明，自 2019

年以来，中国创新药在美国申报

临床试验的数量呈现大幅增长的

趋势，且中国创新药在创新性和

技术多样性方面显著增强，逐步

获得了全球监管机构的认可。另

一方面，我国创新药市场的全球

占比依然很低，与美国和欧洲主

要发达国家的差距依然很大。因

此，创新药研发应紧密围绕临床

实际需求，并完善创新的多元化

支付模式，对创新药建立更加包

容的市场环境，才能让创新成果

惠及更广泛的患者群体。

为了实现这一目标，社会各

界需共同努力。林哲安分享了国

际医学科学研究基金会在创新方

面的举措。基金会投入资金支持

具有中国特色的肿瘤创新药项目，

一个药物可针对 6 个靶点，展现

出巨大的治疗潜力。同时，基金

会在美国也开展了一个来源于针

灸疗法的创新药项目，可通过耳

朵直接输入电子药物（一种全新

的、非物质的能量药物）。这些

创新项目的实施将推动肿瘤治疗

领域的进步和发展。

林哲安还强调了医疗、教育

与慈善的结合对推动医学事业发

展的重要性。他认为，通过加强

这三方的合作与交流，可以提升

企业的研发实力，并完善产业生

态链。

除了企业层面的努力外，

政府政策的支持也是推动新质

生产力在医学领域应用的重要

保障。张正平强调了基础研究

的重要性，并期待打造良好的

产学研环境。他表示，基础研

究是科学进步的基石和创新之

源，但当前存在研究重复性差、

可靠性不高等问题。因此，他

呼吁科研人员应努力提高研究

质量，并期待政府能够出台更

多支持产学研结合的政策和措

施，为科研人员提供更加开放、

包容、支持创新的环境。

宋玉表示，药物研发具有

风险高、回报率较低的特点，

因此企业期待更多政策支持与

鼓励。以人福药业为例，公司

在研发氯巴占这款治疗罕见癫

痫疾病的广谱抗癫痫发作药物

时，倾注了大量的资金、人力

与物力。在递交氯巴占片的上

市申请后，该申请以“符合儿

童生理特征的儿童用药品新品

种、剂型和规格”为由被国家

药品监督管理局药品审评中心

纳入优先审评，并在一年的时

间获批上市，纳入国家医保药

品目录。这一成功案例也说明

了政策支持对于药物研发的重

要性。

在探讨新质生产力在医学

领域上应具备的特征时，罗志

刚认为，新质生产力应具备三

大特征：一是创新性，产品需

具备新颖性，能够攻克临床上

尚未解决的问题；二是高质量，

产品要能为临床带来益处，提

升医疗服务的品质；三是具备

一定的产业规模，能充分激发

生产力，赋予产业生命力。以

东诚药业为例，公司通过不断

的技术创新和产品研发，已形

成“筛查 - 诊断 - 治疗”放射

性药品全产品线；公司也正深

耕全产业链核医疗生态圈的产

业布局，以创新、高质量、规

模化为指引全力打造核医疗新

质生产力。

郭志栋认为，新质生产力

应具备“五新四化”的特点。

“五新”是新技术、新材料、

新靶点、新结构、新范式；“四

化”是数字化、智能化、绿色

化和人性化。郭志栋表示，合

成生物学属于“绿色化”的范

畴，多美康生物在合成生物学

领域不断探索，致力于重组人

胶原蛋白突破技术瓶颈。同时，

他也指出创新型医疗器械的审

批之路仍充满坎坷，难以快速

走向市场。因此，他呼吁相关

部门能够进一步优化审批流程，

让更多科技创新成果更快转化

为实际生产力。

在医药产业领域，积极拥抱

新质生产力，有助于推动企业的

转型升级，提升运营质量与效率。

徐登登以华润三九为例表示，

企业近年来在创新研发方面上持

续加大投入，产品涉足多个领域，

不仅包括感冒药、皮肤药、胃药，

也布局在眼科、妇科等新兴市场。

在生产制造方面，企业推进智能

制造，成立推动技术创新的“深

蓝实验室”, 与各业务板块共同打

造全国样板的数字化工厂。通过

AI 和大数据模型，企业实现了设

备维护的智能化，降低故障率，

并采用 AI 智能检测技术，剔除瑕

疵产品，确保药品质量；在临床

应用方面建立数字化中心，与京

东、美团、饿了么等线上平台合作，

打通消费者全渠道购药，让优质

药品触手可及。

金赛药业也在积极推动技术

创新和产业融合。金颖介绍，企

业可从三方面入手推动新生产力

的发展：一是积极推动技术创新，

从国内首支生长激素粉剂到全球

首创聚乙二醇化长效生长激素，

金赛药业不断完成产品创新升级

及技术突破。在技术平台建设方

面，金赛药业已构建了包括蛋白

药物长效控释技术平台、小核酸

药物技术平台、抗体偶联药物技

术平台、核药偶联技术平台、裂

解酶药物技术平台、特殊制剂技

术平台等多个技术平台，全面覆

盖了创新药物的设计、筛选、评

价、工艺开发和制剂等各个环节。

二是加强产业融合，与临床医生

紧密合作，将临床需求转化为实

际产品；三是重视人才建设，打

造高素质、专业化的人才队伍。

临床医学 药物研发 政策支持

内核特征

产业发展

推动企业转型升级  优化运营效率

主持人

林　进　北京协和医院骨科主任医师

讨论嘉宾 （按发言顺序排序）

韩晓东　上海市第六人民医院普外科副主任医师		 	 	 	 	 徐登登　华润三九专业品牌零售总经理

金　颖　长春金赛药业有限责任公司上市后医学负责人	 	 	 	 	 蓝　勇　扬子江药业集团化药市场部负责人

林哲安　海峡两岸医药卫生交流协会肿瘤学分会副会长、国际医学科学研究基金会执行董事 宋　玉　宜昌人福药业战略发展部部长

罗志刚　烟台东诚药业集团股份有限公司总经理		 	 	 	 	 郭志栋　多美康（北京）生物医药有限公司董事长

张正平　正大天晴药业集团股份有限公司 - 研究院 - 生物创新药研究分院 - 生物新药发现所高级所长	 徐　力　长春市健康教育中心科长


